

LA OPINIÓN

DIARIO POLÍTICO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y
imprensa del mismo, San Francisco, 3.Diríjase toda la correspondencia al Admini-
strador de **La Opinión**, San Fran-
cisco, 32, imprenta.

Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]En esta Capital, resto de la Pro-
vincia y Península española,
un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un
semestre. 12
Número suelto, 10 céntimos
Número atrasado, 15.Anuncios, comunicados y remitidos
á precios convencionales.

Santa Cruz de Tenerife, Miércoles 4 de Octubre de 1899

ASUNTOS VITALES

Dos noticias á cual más interesante y de actualidad, han pasado por nuestros periódicos sin merecer apenas un deslizado y perezoso comentario.

Aludimos á la sociedad que concluye de formar Mr. Chamberlain para explotar el cultivo de plátanos en Jamaica y el nuevo impuesto creado sobre harinas y cereales extranjeras.

Tiempo hacía—como nuestros lectores saben—que el ministro de relaciones extranjeras inglés, Mr. Chamberlain, trabajaba infatigablemente por la formación de una gran sociedad mercantil, que pudiese explotar el negocio de los plátanos de Jamaica. Pues bien, esa sociedad es ya un hecho, con un capital de 320.000 libras esterlinas. Además el gobierno inglés dará una gruesa suma, á título de subvención, para ayudar la empresa de introducir, en buenas condiciones, los plátanos de Jamaica en los mercados ingleses.

Al efecto se están construyendo cuatro grandes vapores fruteros con todos los adelantos y condiciones necesarios para que los plátanos lleguen á Inglaterra perfectamente.

Como de esta vez parece que la cosa va seria, llamamos la atención de las personas que vienen cultivando en las islas el mencionado fruto. No parece sino que este archipiélago está condenado á quedarse bruscamente sin las fuentes de riqueza por que ha luchado durante muchos años. El

recuerdo de la desaparición de la cochinita se nos viene á las mientes.

Tanto para dar nuevas noticias, cuanto para emitir nuestro pobre parecer acerca de lo que deba hacerse, volveremos muy pronto sobre esta importantísima cuestión.

La noticia de que se ha creado un nuevo impuesto, ó mejor se ha aumentado el canon, en las introducciones de harinas y cereales, tendrá regocijados á los cosecheros de trigo.

Ahora es cuestión de estudiar, si, dado el nuevo impuesto, conviene que en estas islas se graven con otra cantidad las introducciones de trigo, según se ofrece en el proyecto de Villaverde.

También de esto nos ocuparemos en breve.

LETRAS CANARIAS

Párrafos de una memoria

Ofrecimos á los lectores de LA OPINIÓN darles á conocer algunos párrafos de la memoria leída por D. Antonio Zerolo, con motivo de la apertura del presente curso académico, y vamos á satisfacer nuestro compromiso.

D. Antonio Zerolo es uno de los literatos más distinguidos que han nacido en Canarias. Decir esto es repetir lo que todos sabemos, no añadir nada al merecido renombre del poeta lanzaroteño; Zerolo es de los que han llegado á ser conocidos, no solo de las personas de cultura, sino

del pueblo, de todo el pueblo canario, y cuenta que esta es empresa de gigantes en un país, como el nuestro, atrasadísimo en sentimientos artísticos.

No obstante, Zerolo no ha publicado aún un libro. Sus versos, los más hijos del calor de las circunstancias, andan esparcidos, como flores sin búcaro, por revistas, periódicos y folletos de veladas literarias.

Ha llevado Zerolo su modestia ó su holgazanería—vicio frecuente entre artistas—al límite de no producir ya nada sin sentirse desgarrado por el aguijón de la circunstancia agoviante, del compromiso ineludible, á que lo ha llevado la demanda de un amigo ó el requerimiento de cualquier sociedad literaria que necesita de su indispensable cooperación para organizar una velada. Cuantos amamos el arte, debemos luchar por que el inspirado poeta, abandone su lamentable retraimiento.

Muchos hay que por haber estrechado la mano del poeta, ó por haber leído sus versos, creen conocerle; están equivocados; para apreciar lo que es Zerolo, es manester tratarle en la intimidad, haberle visto repentizando, con facilidad prodigiosa, en una broma de amigos.

El que escribe estas líneas, que se honra con la amistad del preclaro poeta, revelará algún día intimidades hasta hoy desconocidas.

Por hoy nos limitaremos á transcribir algunos párrafos de la brillante Memoria de referencia. Copiamos:

«Ya lo he dicho otra vez. Acontece que distraídos por los diarios cuidados

de la vida, obligados á seguir el giro de los negocios, arrastrados por el torbellino social, vamos olvidando personas, cosas y sucesos que ya han influido en nosotros, amortiguándose poco á poco la fe y el entusiasmo que despertaron; pero llega un momento en que, por una circunstancia cualquiera, convertimos la mente y la mirada á los términos lejanos del pasado, y entonces vemos brillar en su fondo, como estrellas, allá en el remoto cielo, esos puntos luminosos de la memoria que sellaman recuerdos, encenderse unos en otros y bañar de pronto con sus rayos una parte de nuestra misera y fugaz existencia. Por eso, los que están solicitados por empeños de índole distinta, atentos á intereses y necesidades que absorben su tiempo y actividad, aunque hayan frecuentado estas aulas, tienen que apartar á veces el pensamiento del Instituto, que no obstante, sigue pacíficamente su tarea.

Mas se presenta una ocasión como la de hoy, en que la apertura es casi el tema del día; el Claustro llama á su seno á los amantes del saber; se llena nuestro salón de actos públicos; se cruzan impresiones; se vuelve á respirar en esta atmósfera, que aún parece repetir los ecos de voces queridas; se atraviesan esas anchas galerías, testigos mudos de los juegos y expansiones de una edad venturosa, donde á cada instante se nos figura que van á salirnos al paso antiguos profesores y discípulos; y ante los conjuros de la fantasía, en presencia de los sitios que hemos recorrido tantas veces leyendo afanosamente la lección antes de entrar en clase, junto á la columna, donde tal vez estén grabadas toscamente nuestras iniciales; á la vista del lugar donde fraguamos la travesura, del local donde se nos impuso la pena, del recinto donde hubo premios para el mérito de unos y censuras para la des aplicación de otros, del teatro, en fin, donde se desarrollaron escenas y hechos de que hemos sido protagonistas,

ros se iban acercando uno tras otro, formando al rededor de nuestros personajes un corro que se estrechaba por instantes.

El capataz continuó:

—Pero nunca es tarde para remediar el mal; lo que ayer debí hacer lo voy á realizar hoy: no soy nadie aquí, lo sé, pero soy hombre honrado; tengo el derecho de obrar como tal, y así lo haré. Os arrojo, señor Maugiron, ¿lo oís? y os prohibo traspasar de nuevo el dintel de esta puerta.

Maugiron, con la frente levantada y con los brazos cruzados sobre el pecho, escuchaba estas palabras con la mayor calma y sangre fría. Sus ojos se fijaban en el capataz con la insistencia que se atribuye á la mirada de la serpiente, y una sonrisa sardónica crispaba sus labios.

—Todo eso está muy bien—dijo con tono irónico,— y debo inclinarme con deferencia ante la voluntad del señor Pedro. ¿Y si no fuera así? ¿Y si me obstinase en permanecer aquí, á pesar de sus órdenes absolutas? ¿Qué sucedería?

—Lo que no hicierais de buen grado lo hariais por fuerza;—replicó impetuosamente el capataz jefe.

—Explicáos mejor, buen hombre.

—Qué sabía obligaros á volvernos la espalda.

—¡Vos!

—¡Sí, yo! ¡Mil truenos!

—¿Y de qué manera?

—Cogiéndoos de la solapa de vuestro frac y arrastrándoos hasta la calle, cerrando después la puerta. Habéis traído la desgracia á esta casa, y tal vez se irá al iros vos.

—Acabais de decir, según creo, que emplearías conmigo la violencia—repuso Maugiron con su inalterable sangre fría.

—Amigo mío—respondió,—no estáis en lo que decís; si se tratara de tres mil francos, haría un sacrificio, pero ¡setenta mil francos! ¡Cómo os habéis podido figurar que tenga semejante cantidad en mi poder!

—Sois rico.

—Mucho menos tal vez de lo que creéis.

—Sin embargo, no se sostiene el tren de casa que tenéis sin poseer una gran fortuna.

—Tenéis razón; pero ese tren precisamente absorbe mis rentas, y alguna vez hasta tengo que hacer empréstitos; además, ya sabéis que el capital parado nada produce, y cuanto tengo está colocado, y supongo que no tendréis la pretensión de que me arruine para haceros un favor.

—Pero podéis, sin arruinaros, hacerme un inmenso favor.

—¿Qué queréis decir?

—Presentadme á vuestro banquero; sed mi fiador para que me deje esa cantidad.

—Bien quisiera complaceros, pero desgraciadamente no puedo hacerlo.

—¿Por qué?

—Conocéis el axioma comercial, *El que responde paga.*

—¡Eh, caballero, ya sabéis que no os dejaré pagar por mí!

—Sé que sois honrado y leal, sé que tenéis valor y buena voluntad; pero eso muchas veces no basta, y en prueba de ello lo que hoy acontece; pues nada puedo hacer por vos á pesar del vivo deseo que tengo de servirlos. Luego, todos somos mortales, podéis sucumbir en vuestra empresa, pues el sentimiento, el trabajo, os pueden ser perjudiciales y podéis ser aniquilado, y además del sentimiento



jahl todos á una, los de dentro y los de fuera, sentimos sobre la frente los resplandores de un mundo de sentimientos y de ideas y palpitar, más vigoroso que nunca, el viejo amor á esta Institución, alma-mater de la juventud canaria.»

Otro párrafo igualmente hermoso:

«Nunca como ahora debe hacerse sentir la influencia educadora de estos Centros. Yo no quiero, ni puedo, ni debo entrar en cierta clase de consideraciones relacionadas con nuestras últimas desgracias, pero se vienen á la pluma desconsoladoras reflexiones y el patriotismo herido protesta desde el fondo de nuestro corazón. ¿Y cómo, por otra parte, prescindir de la relación que existe entre las causas y los efectos? La decadencia es hija del atraso intelectual. Los pueblos fuertes son los más instruidos. En aquel siglo que se llamó de los españoles, ni el Sol se ponía en en nuestros dominios, ni se cerraban las Universidades; gloriosos días en que la Historia se llenó de nombres ilustres de sabios y guerreros, de filósofos y poetas; en que colonizamos con más prudencia y humanidad que ningún pueblo de la tierra, como lo reconocen los maestros en Derecho internacional de todos los países, que admiran ese modelo eterno, ese Código inmortal, que ha recibido el título de «Leyes de Indias».

Porque hay que añadir á la vergüenza de la derrota, la diatriba y el insulto, la chacota y el menosprecio de los que, ó no compadecen el infortunio, ó son ciegos adoradores del éxito. Ya nada somos, ya nada podemos, ya nada valemos. Los poderosos nos vuelven la espalda. Al grito mágico de «¡Santiago cierra España!» con que se rescató la nacionalidad perdida á orillas del Guadalete; al «¡Desperta, ferrol!» de los «Almogávares», que llevaron á Oriente la «venganza catalana»; á las sublimes frases de Palafox en Zaragoza y de Alvarez en Gerona; á las vibrantes arengas de Prim en Africa, ha sustituido el despiadado «¡væ victis!» de Breno.

Y ni siquiera nos cabe el consuelo de evocar esas glorias, porque saldrán á motejarnos los que, enemigos de la «leyenda áurea», quieren sepultarla en el olvido, como si el pasado no encerrara lecciones para el presente.»

Y nuevamente volvemos hoy á deplorar la falta de espacio para dar á conocer íntegra la obra del Sr. Zerolo.

M. HARDISSON ESPOU

LA ÚLTIMA SONATA

CUENTO

I

La gentil y deliciosa Margarita había mostrado desde pequeña gran afición á la música. Sus padres, cuando tuvo edad suficiente para estudiar con aprovechamiento el divino arte, llamaron al más sabio profesor de la Escuela de música y declamación de Madrid para que le diese clase de canto, para el cual mostraba grandes disposiciones Margarita, pues Dios la había dado una voz dulce y bien timbrada. Ella interpretaba notablemente todas las canciones, dándolas tal expresión y sentimiento, que impresionaba vivamente á cuantos la escuchaban.

Los padres tenían señalados los miércoles para recibir á sus amigos y ora en su casa ó ya en las reuniones donde asistía, Margarita hacía las delicias de los concurrentes cantando trozos de ópera, ó delicadas romanzas, por las que sentía verdadera pasión. Nunca se hacía rogar y á todos complacía en cuanto la hacían tan solo una indicación. Esto aumentaba sus encantos y conseguía así que la oyesen con gusto.

En las reuniones de los señores de Muñoz conoció Margarita á Valentín el cual empezó decididamente á hacerla el amor distinguiéndola siempre entre todas las que allí iban y deshaciéndose en mil amabilidades por ver si lograba hacerse simpático ante ella. Nunca se sentaba al piano sin que Valentín fuera á su lado para volver la hoja de la pieza que cantaba y á *sotto voce* la animaba con un «muy bien, admirable» que á menudo soltaba en las frases que mejor interpretaba Margarita, pues él entendía también algo de canto. Al terminar, la felicitación más calorosa y entusiasta era la de Valentín, así es que ora con sus hechos, ora con sus miradas, mostraba éste á la joven cantante el cariño que por ella sentía.

Margarita, al principio, apenas se había fijado en Valentín, pero poco á poco fué interesándose por él hasta el punto de sentir cierta extraña ansiedad, cierto anhelo que no podía explicarse. Visiones seductoras y rayos ardientes deslumbraban sus hermosos ojos; deseos nunca saciados, murmullos, quedos y encantadores acosaban su alma pura, sin llegar á calmar aquel algo desconocido y misterioso que la

subyugaba. Por esto los días los pasaba unas veces tristes y otras demasiado alegres y siempre esperando con ansia que llegara el jueves para ir á la reunión de los señores de Muñoz, donde se creía feliz aunque fuera un instante.

Margarita no presumía que el estado en que se encontraba era causado por el rapazuelo del carcaj y la flecha, que sin piedad y aprovechándose de los pocos años que tenía, pues no pasaba de diez y siete primaveras, la había lanzado sus dardos tan certeros que la dejaron con el corazón traspassado robándola desde aquel momento, la paz y el sosiego.

Cuando pensaba sobre lo que la ocurría no se daba explicación de ello; solo notaba que le era muy grato hablar con Valentín, cuya presencia la causaba un bienestar dulce é infinito. Alguna vez pensó si estaría enamorada; pero su idea se desvanecía al considerar que el joven que veía en casa de los señores de Muñoz, nada le había manifestado y si bien usaba con ella muchas finezas, no quería decir eso que la prefiriera á las demás jóvenes, pues Valentín á todas decía palabras galantes.

(Continuará)

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 3—8'15 n.

Según telegramas recibidos de Londres, se han roto ya las hostilidades entre los transwalianos y los ingleses.

Los últimos han sido rechazados por los boers, viéndose obligados á repasar el río Buffalo, dejando en el campo 31 muertos.

Esta noticia ha producido en Londres gran sensación.

Los diplomáticos hablan de la gravedad que puede tener para Inglaterra el incidente provocado por la codicia de esta nación.

Madrid 3—10 n.

Telegramas particulares detallan el reciente fracaso sufrido por las tropas

inglesas que pelean en el Sur de Africa.

Dicen que los boers atajaron á las tropas inglesas, dificultándoles la retirada y batiéndose bien ambos beligerantes.

De Londres ha salido ya un numeroso ejército al mando de Buller.

Otros 5.000 combatientes que proceden de la India, hay ya dispuestos para marchar al Sur de Africa.

Tres baterías de artillería de montaña se preparan para marchar al Cabo.

Madrid 9—10'15 n.

El domingo último salió de Alejandría el transporte *Avoca*, para Natal, con el segundo batallón de fusileros reales irlandeses.

En el transporte *Sumatra* ha embarcado en Gibraltar un batallón de infantería con el mismo destino.

El acorazado *Powerful* ha salido de Singapoore, con rumbo á Natal.

En Inglaterra se está también preparando el embarque de un escuadrón de lanceros.

Madrid 3—10'20 n.

Un destacamento de ingenieros pertenecientes á la sección de globos aerostáticos, partirá pronto de Gibraltar para el Sur de Africa.

Los regimientos de Leicester y Dublin, el de húsares, número 18, y un destacamento de ingenieros, están ya acampados en Dundee (Natal).

Entendidos militares dicen que Inglaterra necesita poner en el Sur de Africa, por lo menos, 50.000 hombres armados.

Madrid 3—10'50 n.

El jefe del Gobierno, D. Francisco Silvela, ha declarado á varios periodistas que por causa de la visita del Embajador de Rusia á su Majestad la Rei-

que me causaría vuestra muerte, figuráos mi situación embarazosa, teniendo que pagar semejante suma.

Andrés ocultó el rostro entre sus manos.

—Tenía puesta mi esperanza en vos—balbuceó.—¡Me abandonáis! ¡Oh, Dios mío, Dios mío, qué va á ser de mí!

—No os desesperéis así—repuso Maugiron,—lo siento en el alma, pero nada puedo hacer en favor vuestro, y creed que esto me desespera; pero hablemos seriamente, ¡qué diablos! Somos hombres y no niños; por lo tanto, hablemos como lo que somos.

—Os lo suplico de rodillas—exclamó Andrés con voz suplicante,—venid en mi ayuda, vos que conocéis á tanta gente en posición de poder ayudarme, ¡hacedlo!

Maugiron se separó un paso de él con ademán de fastidio.

Andrés, sin reparar en su ademán, se inclinaba para arrodillarse.

El capataz se adelantó vivamente, colocándose entre los dos hombres.

XVIII

—Basta de súplicas, señor Andrés—exclamó bruscamente,

—¡Nada de bajezas! ¡Basta de humillación!—exclamó Pedro.—¡Levantáos, señor Andrés! ¡Solo ante Dios debe el hombre arrodillarse! Y además—añadió mirando á Maugiron con el mayor desprecio,—perdáis el tiempo. Hace bastante que os estoy escuchando y la cólera me ciega. ¡Ese hombre no tiene corazón! Le creéis amigo vuestro, ¿no es verdad?

—He creído que lo era—balbuceó Andrés.

—¿Pero ya no lo creéis? Me alegro—repuso el capataz;—pues si para salvaros tuviera que sacrificar un cuarto de hora de su vida ó un escudo de su bolsillo, no lo haría: desmentidme, señor Maugiron, desmentidme si os atrevéis.

—En verdad—replicó el elegante joven con risa burlona—que esto toma un carácter de bufonería increíble. ¿Conque sería preciso arruinarse para socorrer á los cajeros robados? La broma es deliciosa; psro el papel de bienhechor sería un poco caro á ese precio: ninguna fortuna bastaría.

—Señor Andrés—prosiguió Pedro,—ya os lo previne; no me creisteis; mis presentimientos no me engañaban; ya lo veis cómo tenía razón. Siempre he desconfiado, porque tengo un olfato como los perros de caza. Los perros huelen la caza y yo barrunto á los bribones. Los negocios que le traen aquí y que siempre quedaban pendientes, mentira; el gran interés que os manifestaba, mentira; el destino que os ofrecía, mentira; os atrajo durante la noche fuera de aquí, con su cuenta y razón; quería comprometeros, perderos, para dejar el campo libre y apoderarse sin obstáculo del dote de la señorita Lucía Verdier. No se me escapaba á mí su juego; ayer mismo quise echarle de aquí, y tuve que pedirle perdón por haberse interpuesto la señorita. Yo debí llevar las cosas hasta el extremo, á despecho de todo y de todos; me habría atravesado con su estoque, pero ¡qué importaba! se hubiese cerrado para el Sr. Maugiron la puerta del taller al asesinarle, y yo debía dar mi vida á gusto por semejante resultado.

Mientras el capataz decía lo que precede, Andrés se esforzaba por calmarle y contener su indignación creciente. Pedro proseguía sin hacerle caso.

Su voz, sorda desde luego, se iba levantando poco á poco, y en este momento gritaba de tal suerte, que los obre-

na Regente, demorará su regreso á esta Corte.

En todos los círculos políticos de Madrid se considera de suma importancia la aludida visita.

Madrid 3—11 n.

Ha llegado á Barcelona el Marqués de Tenerife, General Weyler, marchando seguidamente para Baleares. En aquella población le visitaron numerosos amigos.

Madrid 3—11'30 n.

BOLSA

Deuda perpétua 4 por 100 interior, á 65'20.

Id. id. exterior, á 71'20.

Id. amortizable á 72'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 73'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1890), á 61'20.

Oblig. del Tesoro 5 por 100 con garantía renta Aduanas, á 95'85.

Acciones del Banco de España á 423'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 23'10 por 100 P.

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

CRÓNICA

Mañana, á la 1 de la tarde, se abrirá el pago á los individuos de clases pasivas que perciben sus haberes y asignaciones por la Tesorería-pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Nuestro estimado amigo D. Cristóbal Beutell, se encuentra enfermo en cama en la vecina ciudad.

Le deseamos una rápida mejoría.

Ha sido destinado á la Capitanía General de este distrito, el capitán de Estado Mayor D. Fernando Maestre.

La *Voz de Guipúzcoa* publica las siguientes manifestaciones del doctor Llorente:

«Se dice que la peste bubónica es enfermedad de costa. Lo es, efectivamente, porque los mayores propagadores de la peste son las ratas, que abundan en los barcos, y las pulgas de esos roedores. Es muy fácil que las ratas, ganando á nado las orillas del mar, ó que las pulgas de esos animales lleven á tierra el germen del mal; pero esto no quiere decir que la enfermedad no entre tierra adentro, pues como queda dicho, cualquiera materia contumaz puede llevar el microbio de la peste á todas partes.

Entiende, pues, el reputado doctor que se impone una policía de higiene escrupulosa y rigurosísima en los barcos procedentes de las regiones de Levante y una severidad inflexible en la frontera de Portugal con toda procedencia de aquel país.

Hoy la ciencia ha estudiado la enfermedad, la conoce á fondo y tiene recursos para combatirla con éxito y aún para localizarla.

Tales son las impresiones del ilustre doctor, fundador del instituto de microbiología de Madrid.»

Anoche falleció en esta Capital la preciosa niña Concepción Rojas y Pérez, á cuyos afligidos padres acompañamos en su justo dolor.

En la alcaldía de esta Capital se han recibido dos letras por valor de pesetas 187'15 y 44, respectivamente, á favor de los soldados Zenón Hernández y Antonio Piñero, que prestaron servicio en los batallones de Cuba y Filipinas y cuyo paradero se ignora.

En Las Palmas se anuncia la próxima aparición de un nuevo periódico que llevará por título *La Juventud*.

En el vapor francés *Les Alpes* regresó esta mañana de su viaje á Europa, nuestro amigo y convecino D. Juan B. Collolloni, acompañado de su señora. Les saludamos.

Ha fallecido en las Palmas el capitán de artillería D. Felipe Gálvez. Descanse en paz.

Se encuentra gravemente enfermo el padre de nuestro amigo D. José Franchy y Roca, Director de *Las Efemérides*.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Leemos en nuestro estimado colega *El Telégrafo*:

«Háblase de un nuevo alimento para el porvenir en las islas Canarias, consistente en la harina de plátano, después de seco.

Los plátanos contienen cuarenta y cuatro veces más substancia nutritiva que las patatas, y una autoridad en la materia, dice que son veinticuatro veces más ricos en alimentos que el pan blanco; puesto que con los plátanos puede hacerse harina más barata que la del trigo, es razonable suponer que dentro de poco servirá de alimento á muchas personas.

Los plátanos, además de ser muy nutritivos, se digieren fácilmente y los pueden comer sin temor hasta las personas de estómago más delicado.»

Según telegrama recibido en esta Delegación de Hacienda, se concede autorización para ampliar hasta el 31 de los corrientes, á las 4 de la tarde, el plazo señalado para las redenciones á metálico del servicio militar.

De los billetes vendidos en la Administración principal de loterías de esta Capital, para el sorteo que se verificó el día 20 de Septiembre último, han obtenido premio de 500 pesetas los billetes números 357, 5.857, 17.946, 17.947 y 21.521.

Los correspondientes al sorteo del día 10 del actual, ya están puestos á la venta y vale el décimo diez pesetas, siendo el premio mayor de 240.000 pesetas; el segundo, 80.000; el tercero, 25.000; 10 de 5.000 y 631 de 800 pesetas.

En la Administración principal de Correos se hallan cartas detenidas á nombre de Francisco Alcaraz, Micaela Abreu y Gutiérrez, José de Armas Sierra, Antonia, María Bethencourt, Carlos Campos Ortiz, Julián Correa, Domingo Carrillo y Armas, Juan Colau, María Cabrera de Mérida, Pedro Casado, Bernardo Campo, J. Carreña y Mántara, Agustina Domínguez, Paca Díaz Gómez, Francisco Delgado Espejo, Dolores Enriquez Perdigon, Ramona Escarabajal de Ojeda, Peregrina Figueroa, Antonia Gámez, Celia Gutiérrez, María Gutiérrez y Canino, Bernarda Jesús, Antonio García y García, Nicolasa García, Miguel García, Rafael Gómez, José Gómez y Valls, Gregorio Galán Hernández, Dolores García, Sandalio González, Antonio González Huerta, Vicente González, Amelia García Arbelo, Antonio González, Francisca P. de Hernández, Luisa Hernández Díaz, José Hernández y de Lara, José Antonio Hernández, Lucas Hernández Fleitas, Felipe Horta, Sobrinos Viuda X. Hormoz y C.ª, Luis Insousti y Marcelina Hernández.

POR CORREO

ÚLTIMAS NOTICIAS

Madrid 23.

Ha desmentido el general Weyler las inteligencias supuestas con el Duque de Tetuán.

Dirige censuras á la conducta del Gobierno.

Cree necesarias las economías en los departamentos de Guerra y Marina.

Dijo que en breve marchará á las Baleares á visitar á sus amigos.

Redactará una Memoria acerca de su gestión en la isla de Cuba.

—El Ministro de la Gobernación conferenció con S. M. la Reina, que le informó de la petición del Alcalde del Ferrol.

El Sr. Dato ha prohibido las manifestaciones de la Coruña.

—El Cónsul de España en Manila, comunica por el cable, noticias pesimistas acerca de los prisioneros.

Aguinaldo ha contestado, exigiendo el reconocimiento de la independencia de Filipinas por España, quien gestionará de los yanquis la declaren, si se quiere obtener la libertad de los españoles que tiene en su poder.

El Sr. Silvela ha manifestado que es imposible acceder á tales exigencias.

Se cree tenga Aguinaldo 7.000 prisioneros.

Sábese se hallan bien tratados por los tagalos.

—S. M. la Reina ha contestado el Mensaje que le dirijieron los Prelados asistentes al Congreso de Burgos, agradeciendo la lealtad y consideraciones ofrecidas y satisfaciéndole la obediencia que rinden al Sumo Pontífice.

Advertirá al Gobierno, procuren remediar las necesidades de la Iglesia Católica, interesando la solución de determinadas cuestiones, que afectan á otro orden de asuntos importantísimos.

—El Sr. Silvela ha manifestado no existe el pacto supuesto entre él y el duque de Tetuán.

—En La Zubia, pueblo de la provincia de Granada, hay más de cien vecinos hambrientos á consecuencia de las últimas inundaciones.

La situación es desesperada.

—Dicen de Barcelona, que los comerciantes y agentes importadores de mercancías provocarán una huelga, en el caso que la Administración de Aduanas mantenga las órdenes dadas y que son origen de la cuestión suscitada, y que exponen puede promover un conflicto si no se resuelve satisfactoriamente.

—En los centros militares se censura la sentencia del Supremo de Guerra y Marina, en lo que respecta al almirante Montojo.

—Niégase con insistencia tenga el Sr. Villaverde el propósito de proponer la reducción de los sueldos de los empleados civiles.

Madrid 25.

—De San Sebastián comunican las líneas generales de la nueva ley provincial.

Se restablecerán las diputaciones regionales.

Estas serán constituidas por los diputados que se agrupen para constituir cada una de las regiones que señalará la ley.

Al frente de cada región habrá un gobernador y en las demás capitales de provincia su subgobernador.

El cargo de diputado será gratuito y no se percibirán dietas ni remuneraciones de ninguna clase.

Los diputados serán elegidos por los Ayuntamientos, sociedades económicas, centros industriales y de propietarios y por las corporaciones que se fijarán.

Las diputaciones regionales discutirán y aprobarán los presupuestos, sin intervención alguna del Gobierno, para lo cual se les concederá amplias facultades administrativas.

Las diputaciones serán pura y exclusivamente administrativas penándose con rigor toda ingerencia política.

Se les facultará para adquirir, permutar y enagenar bienes, muebles é inmuebles.

Se establecerán responsabilidades para las diputaciones que infrijan las leyes, lesionen los derechos particulares y desobedezcan los mandatos superiores.

Si la experiencia demuestra incapacidad administrativa ó negligencia, el Gobierno nombrará una comisión que se encargue de la administración provincial.

—El Sr. Sagasta manifiesta que permanecerá silencioso hasta ver el desarrollo que le dá el Gobierno á la obra económica y esperen si cumple los compromisos del Gobierno.

Quizá, dice, en las próximas Cortes dé el primer aviso para preparar la caída del Gobierno.

—Han estado conferenciando los señores Dato y Vizconde de Irueste con general Echagüe sobre el arrendamiento de Telégrafos.

Madrid 26.

De Barcelona telegrafían que los regionalistas han puesto á la venta un sello voluntario que expenden á un céntimo.

Dichos sellos llevan una inscripción que dice *Unión Catalanista*, ostentando una imagen de San Jorge.

Lo que produzca la venta se destinará á la propaganda catalanista.

—Despacho del Ferrol dicen que se ha conseguido que trabajen la mayoría de los operarios del arsenal.

Las mujeres apedrearon á los que iban al trabajo.

Los obreros particulares están declarados en huelga.

—En Moscow en un almacén de drogas ha habido un horroroso incendio, produciéndose una formidable explosión.

Ha habido 26 heridos graves. Entre estos 16 bomberos.

Hay también muchos leves.

El edificio quedó reducido á escombros.

—Se han celebrado en Carabanchel maniobras militares.

Se hicieron pruebas de artillería de tiro rápido.

Asistieron muchos generales y el ministro de la guerra é inmenso público.

El Gobierno ha declarado que no acoge el proyecto de arrendar el servicio de telégrafos.

—El Gobernador de Granada telegrafía que ha descargado un fuerte pedrisco en Granada y en toda la Vega.

—En el Ferrol se han detenido á varios socialistas que están complicados en los sucesos de estos días.

—Ha declarado el Sr. Silvela que el Ministro de Gracia y Justicia ha entablado negociaciones con la Santa Sede para hacer grandes economías en el presupuesto del Clero.

También se suprimirán Audiencias territoriales y provinciales y muchos juzgados.

El Sr. Pidal suprimirá muchos Institutos y Universidades.

—Del Ferrol dicen que hoy fueron despedidos dos ancianos de las obras del Arsenal.

Los destroyers se hallan fondeados con las ametralladoras hacia el Arsenal.

Se espera al *Lepanto* con el general Laehambre.

A consecuencia de las pedradas habidas, se hallan heridos varios obreros.

Las tropas tienen tomadas posiciones cerca del Arsenal.

—En la Alcaldía de Valencia ha habido hoy una explosión.

Los muebles quedaron destruidos.

Hundióse un techo.

No ocurrieron desgracias personales.

—Ha llegado á Madrid el general Borbón.

—En Barcelona se anuncia para mañana, una huelga general de los importadores.

Quedarán paralizados los trabajos en los muelles.

Se ha dado un plazo de cinco días á los contribuyentes que no pagan, para que lo verifiquen.

—En Oporto ha muerto de la peste bubónica una señora de ochenta años. Madrid 28.

En Oviedo han declarado los generales señores Ochando y Suárez Inclán, que en el ministerio de la Guerra se pueden hacer importantes economías, entrando en el ministerio una persona que llevara un plan fijo, desarrollado con voluntad y energía.

CAFÉ Y RESTAURANT

EL CABALLO BLANCO

26, Candelaria, 26.

Recientemente inaugurado este establecimiento (único en su clase en esta Capital, por su especial instalación) y satisfecho su dueño de que sus proveedores han de ser en un todo complacidos por las facilidades que presta para el esmerado servicio, y por las manifestaciones hechas por la numerosa concurrencia que me han honrado con sus visitas, deseo hacer constar que aún á fuerza de sacrificios, si fuera necesario, estoy dispuesto á responder gustosamente al deseo público.

Santa Cruz de Tenerife.

José Fernández López.

ADVERTENCIA.—Se despachan cartas á domicilio.

2.157 (a).

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores 3 DE OCTUBRE

1171 12 Vapor inglés *Mayumba*, de Hamburgo, con carga general para

esta plaza; tomó carbón, agua y víveres y salió para Sapeli despachado por Elder, Dempster y C.^a
 1172 **13** Vapor inglés *Clan Macaulay*, de Liverpool, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Delagoa Bay despachado por Cory Brothers y C.^a

4 DE OCTUBRE

1173 **14** Vapor francés *Les Alpes*, de Marsella y escalas, con carga general de tránsito; tomo carbón, agua y víveres y salió para Buenos Aires despachado por Hijos de J. Yanes.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS A LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero	756.50
Termómetro á la sombra	23.6
Tensión del vapor	16.9
Humedad relativa	78.5
Viento	S. W.
Fuerza del viento	2.
Cielo: parte cubierta, décimas	10.
Temperatura máxima de ayer	27.2
Id. mínima de anoche	22.5
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0.7

Registro civil

3 DE OCTUBRE

NACIMIENTO:

Antonia Jiménez y González.
 María Luisa Padrón Díaz.

DEFUNCIONES

María Pérez y Pérez, de esta Capital, 2 meses; carretera de San Andrés.—Coque-luche.
 Lorenzo González Suárez, de esta ciudad, 3 meses; San Martín, 71.—Enteritis.
 D.^a Petra Méndez y Real, del Puerto de la Cruz, 82 años, soltera.—Senectud.

MATRIMONIOS
 No se inscribieron.

Sección Religiosa

3 DE OCTUBRE

Santo de hoy.—S. Francisco de Asis.
Santo de mañana.—San Froilán y San Plácido.
 Luna nueva el día 4, á las 6 y 9 m. de la tarde en Libra. Nubes ó lluvias.
CULTOS PARA MAÑANA
 PARROQUIA MATRIZ
 Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.
 PARROQUIA DE SAN FRANCISCO
 Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.
 IGLESIA DEL PILAR
 Misas rezadas de 5½ á 7½, cantada á las 9; á las oraciones el Rosario.

Al público

Los acreditados almacenes de **La Bota de París y La Bota de Oro**, con depósitos de calzado en todas las islas, han recibido de su fábrica en la Península, un grande surtido de todas clases, tanto para señoras como para caballeros y niños, de todas edades.
 Los zapatos para señoras, desde **3 pesetas en adelante**. Los zapatos de á peseta para niños, llegarán pronto.
 También tenemos un buen surtido en encajes de hilo, propios para señoritas.
 Asimismo tenemos un buen depósito de azafrán, superior, á precios muy económicos.
LA BOTA DE PARIS,
 Calle de San Francisco, núm. 18.
LA BOTA DE ORO,
 Botón de Rosa, esquina á la de la Luz.
 2139—(a)

A los vinicultores

MUTAGINA.—Se venden en el escritorio de Ezequiel Mandillo, Castillo 82, las que se aplican para la crianza, conservación y mejoramiento de los vinos en general, en sustitución del alcohol, garantizando al que use este producto que los vinos no se acetifican.
 2.104 (a)

Se vende

una bicicleta con muy poco uso. Marca «Clement». Dará razón don Francisco Carrasco, Curva núm. 11.
 2.153—6

Cada lata va acompañada de certificaciones de eminencias médicas, las que garantizan la bondad de este producto.



Pesetas 2 el bote, hallándose de venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos.
 Representante en la provincia de Canarias, Ezequiel Mandillo y Benvenuty.

Se traspasa

Casa de huéspedes «Rabiscuita», informará: Cruz Verde, 20.
 2.150—15

Importante

En el establecimiento de comestibles, calle de la Luz número 67, se vende

AGUA DE FIRGAS

al precio de **20 céntimos** la botella.
 2.147 (a).

LA VELOCE
 NAVIGAZIONE ITALIANA Á VAPORE

Para Santa Lucía, Trinidad (Puerto de España) La Guaira, Curaçao, Sabanilla, Colón y Puerto Limón.
 El grandioso vapor italiano

Venezuela

llegará á este puerto el día 9 de Octubre.
 Admite carga y pasajeros.
 Informará su agente, PEDRO RAVINA.—Ruiz de Padrón, número 9.

The Union Steam Ship Company's

PARA SOUTHAMPTON

El magnífico vapor

Greek

llegará á este puerto el día 6 de Octubre.
 Agentes, HAMILTON Y C.^a

COMPAGNIE GÉNÉRALE TRANSATLANTIQUE

Para Venezuela, Colombia, Costa Rica Curaçao, Fort de France etc.

El magnífico vapor

Fournel

se espera en este puerto el día 15 de Octubre.
 Admite carga y pasaje de 3.^a clase.
 Agentes, HARDISSON FRERES.

Forwood Brothers & C.^o

LINE OF STEAMERS

Para Londres, Via Madera

Según telegrama recibido se espera en este puerto el magnífico VAPOR FRUTERO

Wazzan

el 8 de Octubre.
 Admite pasajeros.
 Agente, HY. WOLSFON.

Vapores Correos de la Compañía Transatlántica
 (ANTES A. LÓPEZ Y C.^a)

Para Puerto Rico y la Habana

El día 12 de Octubre llegará uno de estos magníficos vapores, siguiendo viaje para los expresados puertos.
 Admite carga y pasajeros.

Agentes,
 Viuda é Hijos de Juan La-Roche.

IMPORTANTE

Itinerario de los vapores correos interinsulares. Cuadro completo de las salidas y llegadas á los puertos en las cuatro expediciones mensuales.

Se encuentran de venta en esta imprenta á 15 céntimos ejemplar.

AVISO

Papel para periódicos, á precio módico, se vende en esta imprenta.

AVISO

Hojas para formar los repartos de las riquezas Rústica, Urbana y Pecuaria, portadas para las mismas, pliegos para formar el padrón de edificios y solares, y listas cobratorias con portada, se encuentran de venta en la imprenta de este diario.

AL COMERCIO

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este diario, San Francisco, 32.

PURPURINAS

Oro, plata, roja y lila, clase superior, se venden en la imprenta de este diario á 1.50 pesetas el paquete de 40 gramos.

LA OPINIÓN
 DIARIO POLÍTICO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes 1.50 Ptas.
 En Ultramar y Extranjero, un semestre 10
 Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la administración de este diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Teléfono núm. 11.

PRECIOS DE ANUNCIOS

Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0.25 la primera inserción y á peseta 0.15 las demás.

PARA DUNKERQUE Y HAVRE

Parte de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Comunicados, la línea, desde pesetas 0.25 á 0.50 por inserción.
 Los demás anuncios con á arreglo las condiciones y precios de tarifa.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINIÓN, San Francisco 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

IMPRESA DE FÉLIX S. MOLOWN.—San Francisco, 32.